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ATA - 8ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2022. O CONSELHO

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 06 de setembro

de 2022, por meio de webconferência e com o uso da Ferramenta Google Meet,

realizou a 8ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a

condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de Oliveira Rodrigues.

A 8ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras

representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Suplente Aline

Pallaoro Garcia, representante da Secretaria de Estado da Saúde (SES); Conselheira

Titular Mariana Dutra, representante da Procuradoria Geral do Estado; Rachel Dust,

Conselheira Titular, representante da Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca;

Conselheira Suplente, Luciana Schubert, representante da Secretaria de Estado da

Administração; Conselheira Titular Gláucia de Oliveira Assis, representante do

Laboratório de Estudos de Gênero e Família da Fundação Universidade do Estado de

Santa Catarina e a Conselheira Suplente, Fernanda Vieira representante do Colegiado

Superior de Estado da Segurança Pública. Participaram também as Conselheiras

representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Suplente

Fernanda Cardozo, representante do Instituto de Estudos de Gênero (IEG/UFSC);

Conselheira Titular Rosaura Rodrigues, representante da Rede Nacional Feminista de

Saúde, Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos; Conselheira Titular Sheila Sabag

representante da Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Rejane

Sanchez, representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB/SC); Conselheira

Titular Rosemeri Prado e Conselheira Suplente Liliana Maes, representantes da Central

Única de Trabalhadores - CUT/SC; Conselheira Titular Erli Aparecida Camargo,

representante do Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages; Conselheira Titular

Júlia Melim Borges, representante do Instituto Movimento Jovem de Araquari;

Conselheira Suplente, Albertina Bertotto, representante da FETAESC - Federação dos

Trabalhadores na Agricultura no Estado de Santa Catarina; Conselheira Titular Dalva

Cordazzo, representante da FETRAF/SC - Federação dos Trabalhadores e

Trabalhadoras na agricultura familiar de Santa Catarina; Conselheira Suplente Jurema

Ramos dos Santos, representantes da Associação de Mulheres de Negócios e
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Profissionais - Grande Florianópolis (BPW). Justificaram ausência: Conselheira

Titular Janice Bunn e Conselheira Suplente Fabíolla Kramer, representantes da

Secretaria de Estado da Educação (SED); Conselheira Titular Débora Barbosa e

Conselheira Suplente Manuela Brandão, representantes da Secretaria de Estado de

Desenvolvimento Social (SDS); Conselheira Titular Fernanda Labiak, representante do

CRP 12 - Conselho Regional de Psicologia e Conselheira Titular, Stephanie Ghisio de

Lassus, representante da Secretaria de Estado da Administração. Ainda esteve presente

a convidada da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Sustentável, Nazareth

Zuquelo que irá substituir a conselheira Ketherine Hill assim que for publicado ato de

designação no Diário Oficial do Estado. A 8ª Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano

de 2022 teve a seguinte pauta: 1.Levantamento do Quórum; 2. Justificativas de

ausências; 3. Aprovação da Ata da 7ª Plenária Ordinária – Ano 2022, realizada em 02

de agosto de 2022; 4. Deliberação - Emendas Impositivas e atualização sobre

tramitação do processo do Curso de Formação de Conselheiras; 5. Reunião Presencial

com o Governo do Estado dia 20 de setembro de 2022; 6.Relato das atividades do

Agosto Lilás: Live sobre enfrentamento à violência e encaminhamentos do Fórum dos

Conselhos Municipais; 7.Comissões: 7.1 Comissão de Comunicação; 7.2 Comissão de

Legislação, Normas e Orçamento; 7.3 Comissão de Enfrentamento à Violência Contra

as Mulheres; 7.4 Comissão de Formação; 7.5 Comissão Intersetorial - Pacto Estadual

Maria da Penha; 8.Informes Gerais; 9.Encerramento. Aberta a reunião, após

levantamento do quórum e aprovação das justificativas de ausências, Rosaura

agradeceu a presença de todas, e deu continuidade à pauta. Carol informa às

Conselheiras presentes que a reunião ficará gravada no drive do email do Cedim.

Após, Carol passou para o item 3. Aprovação da Ata da 7ª Plenária Ordinária –

Ano 2022, realizada em 02 de agosto de 2022. Sem objeções, a Ata da 7ª Reunião

Ordinária foi aprovada. Ato contínuo 4. Deliberação - Emendas Impositivas e

atualização sobre tramitação do processo do Curso de Formação de Conselheiras.

Carol (3min) explicou que o processo já foi encaminhado para o financeiro da SDS e

que assim que for autorizado o pagamento, o contrato com a ENA será assinado.

Rosaura (4min) ressalta que a próxima etapa caberá ao Cedim (secretária executiva e
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comissão de formação), que deverá entrar em contato com as alunas que se

inscreveram para fazer o curso e agora precisam confirmar a disponibilidade e também

fazer contato com a ENA questionando a respeito do corpo docente. Erli (5min)

concorda e coloca a comissão de formação à disposição para auxiliar no que for

preciso. Rosaura ainda destaca que após a confirmação do número de alunas inscritas,

será necessário questionar a ENA quantas aulas ou turmas começarão de imediato;

levantar o número de alunas e de docentes para ver quantas turmas iniciarão e quais

conselheiras estaduais irão fazer o curso. Além disso, após a confirmação do quorum,

será necessário verificar a possibilidade de inscrever mais candidatas interessadas. Foi

destacado também que para a divulgação de notícias sobre o processo não deverá ser

aguardada a próxima plenária, talvez seja necessário inclusive a realização de uma

plenária extraordinária e a comissão de comunicação seja informada para poder

divulgar a data de início das aulas nas mídias do Cedim. Passou-se então para o

próximo ponto: 5. Reunião Presencial com o Governo do Estado dia 20 de

setembro de 2022 . Carol (11min56) informa que a confirmação de presença deverá

ser feita com antecedência para que seja possível a solicitação de diária para a

conselheira que reside fora de Florianópolis. A conselheira Luciana da SEA relata que

o evento está confirmado para o dia 20 de setembro às 14h no Teatro Pedro Ivo. A

pedido da Presidenta Rosaura, Carol esclarece as regras para solicitação de diárias e

ressalta a importância das conselheiras confirmarem com antecedência a presença para

que sejam providenciadas as solicitações de pedidos de diárias e passagens. Erli

questiona se a reunião será de forma híbrida e a conselheira Luciana se compromete

em verificar esse ponto com os técnicos da SEA. Rosaura destaca que essa reunião

será fechada, entretanto, a participação das conselheiras deverá ser volumosa. Erli

reforça a importância de saudar o público externo durante as plenárias que estão sendo

transmitidas pelo Youtube, porém Carol ressalta que as transmissões estão suspensas

até o fim do período eleitoral. Rosaura sugere que o Cedim comece a se organizar para

retornar com as plenárias presenciais, pelo menos depois das eleições.Rejane lembra

de sempre fazer a audiodescrição e Rosaura relembra que inclusive o Cedim já

solicitou em 2021 na dotação orçamentária um pedido de tradutor simultâneo de Libras
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para as plenárias, reuniões de trabalho, lives, etc. Ato contínuo. 6. Relato das

atividades do Agosto Lilás: Live sobre enfrentamento à violência e

encaminhamentos do Fórum dos Conselhos Municipais. A pedido da Rosaura,

Carol (26min) informa que a live foi assistida por 60 pessoas no Instagram do Cedim.

Rosaura resume o que foi debatido na live e contou com a participação das presidentas

dos Conselhos Municipais de Direitos da Mulher de Florianópolis - Celinha; Joinville -

Palova e Lages - Erli. Rosaura ressalta a importância da comunicação na divulgação da

live durante a transmissão ao vivo. Em relação ao fórum dos conselhos, Rosaura

informa que a participação das conselheiras foi pequena, pois apenas 5 conselheiras

estaduais participaram. Carol resume o que foi tratado no fórum e apresenta os

encaminhamentos que foram levantados, lembrando que o próximo encontro ficou

agendado para o dia 10/10 às 18:30. Erli (37min) chama a atenção em relação à

ausência das conselheiras governamentais nos eventos, chamando a atenção pelo fato

de que as conselheiras da sociedade civil estão mais ativas inclusive nas comissões e

também levanta o ponto da importância da carta aos candidatos não ser encaminhada

apenas para a Bancada Feminina. Rosaura informa que a carta está sendo encaminhada

para todos os candidatos e não apenas mulheres e que o prazo para o candidato ou

candidata assinar deverá ser em até 07 dias e após a assinatura que se divulgue nas

mídias do Cedim e marque usuários de interesse como Alesc; 8M, Levante; Catarinas;

etc. Sheila considera que o fórum foi muito importante pelo fato de ouvir o relato dos

conselhos municipais e suas dificuldades, principalmente nos municípios pequenos

que terão muita dificuldade em criar um conselho da mulher. Chama a atenção também

o fato das pautas de alguns conselhos municipais não colaborarem com as mulheres e

sugere que para a próxima reunião o convite seja encaminhado com maior prazo de

antecedência e que a linguagem de gênero deve ser o foco nas próximas reuniões.

Carol aproveita o momento e relata como está o recebimento das cartas já assinadas

pelos candidatos, diz que dos 42 emails enviados diretamente, 05 devolveram já com

as assinaturas. Rosaura sugere que as conselheiras que tiverem contato de algum(a)

candidato(a) que encaminhe para a Carol enviar a carta por email. Rosaura sugere

também que a carta seja aberta para que os eleitores também possam concordar com as
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pautas defendidas pelo Cedim, a exemplo de um abaixo-assinado. 7. Comissões:

Carol (1h7min) esclarece que foi criada mais uma comissão, a comissão eleitoral que é

temporária, que será responsável por coordenar e organizar o processo eleitoral para

nova gestão do Cedim (2023-2025). Carol informa que a comissão já se reuniu, que a

minuta do edital de chamamento das entidades da Sociedade Civil já foi elaborada e

encaminhada para o gabinete da SDS e no momento está aguardando análise da

Consultoria Jurídica da SDS. Rosaura ressalta que ficou acordado pela comissão que o

processo eleitoral será virtual assim como foi na última vez visando facilitar o acesso

das entidades, principalmente às que estão sediadas em municípios distantes de

Florianópolis. Ficou deliberado que a Carol encaminhará para todas as conselheiras o

cronograma do processo eleitoral da sociedade civil. Sheila ressalta que a gestão atual

só finaliza em abril de 2023, portanto as conselheiras desta gestão permanecerão até a

data da posse da nova gestão, pois será necessária a aprovação das atas da gestão atual.

7.1 Comissão de Comunicação: Carol (1h16min) justifica a ausência da conselheira

Romi e explica que a comissão esteve muito atuante no Agosto Lilás. Rosaura destaca

ainda que foi importante a divulgação das atividades dos Conselhos Municipais nas

mídias do Cedim e que agora essa comissão terá o papel de divulgar a carta

compromisso dos(as) candidatos(as) e da data de início do curso de formação das

conselheiras. 7.2 Comissão de Legislação, Normas e Orçamento. Carol informa que

ficou pendente para a comissão responder o email do Conselho Municipal de Santo

Amaro da Imperatriz que está pedindo auxílio na elaboração do plano de ação a ser

encaminhado para a gestão municipal. Como encaminhamento, ficou acordado que o

conselho municipal será chamado para um reunião com algumas conselheiras do

Cedim para conversar sobre o tema. Carol também encaminhará modelos de relatórios

e planos de ação do Cedim para apoio ao município. Rejane sugere ainda que seja

encaminhado ao município cópia do cronograma de atividades do conselho nacional e

do conselho estadual. Rosaura ressalta a necessidade das conselheiras interessadas em

se reunirem com o município que já deixem seus nomes no chat até o final da plenária.

7.3 Comissão de Enfrentamento à Violência Contra as Mulheres. Sheila relata que

a reunião extraordinária ocorreu para tratar desse tema e também teve a reunião do

5



CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016

Observatório que a Conselheira Gláucia participou e foram tratadas estratégias de

aproximação do Observatório com a sociedade para que, além da sensibilização das

autoridades e agentes políticos, e da realização de cursos para a qualificação de

profissionais que atuam no enfrentamento e acolhimento, o Observatório possa estar

mais presente no cotidiano das mulheres e também reforçar para que cada integrante

do Observatório faça referência nas atividades que participa (reuniões, palestras, rodas

de conversa, etc).Carol lembrou também do GT da Interrupção Legal da Gestação,

cujo documento está quase sendo finalizado pelo grupo. Rosaura destaca que o

Ministério Público convidou o Cedim para participar de uma reunião com o Secretário

de Estado de Saúde para tratar também sobre o tema do aborto. Nessa reunião o

Secretário de Estado de Saúde se comprometeu a ampliar os serviços que realizam a

interrupção legal para os municípios de Chapecó, Lages e Joaçaba. Sheila ressalta que

será necessário o Cedim se posicionar contra a CPI do aborto autrizada pela

ALESC.Rosaura questiona as conselheiras quem está a favor desta CPI. Erli sugere

que se faça uma enquete anônima questionando esse assunto. Rejane relata que seria

importante a participação das demais conselheiras, evitando assim a monopolização

das falas nas mesmas conselheiras. Após ampla discussão, ficou aprovado que o

Cedim permanece se posicionando contra a CPI do aborto na ALESC. Sheila sugere

que se faça um novo documento e que a entrega seja feita para o Presidente da Alesc

após o período eleitoral, e que não se perca a ideia da liminar. Erli sugere que o

documento seja feito em conjunto com outros órgãos, como a comissão de direitos

humanos da OAB. Rejane concorda e informa que essa questão precisa ser estudada

para avaliar a legitimidade do Conselho. Liliana se coloca à disposição para entrar em

contato com outras entidades e com a direção da CUT para também estudar essa

matéria. Ficou acordado que no dia 12/09 as conselheiras que estiverem à disposição

para se reunir irão dar início ao documento. 7.4 Comissão de Formação. Carol

informa que esta comissão estará envolvida na organização do curso de formação das

conselheiras. 7.5 Comissão Intersetorial - Pacto Estadual Maria da Penha. Carol

(2h25min) destaca que o GT de Sistematização e o de fluxo do Pacto está recebendo

nas reuniões os serviços de acolhimento para mulheres vítimas de violência e que na

6



CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016

última reunião, as equipes de Caçador e da Casa das Anas que atende São José de

forma regional; Itajaí e Balneário Camboriú apresentaram seus serviços. Rosaura

informa que após todas as apresentações será elaborado um relatório com todas essas

informações. GT saúde e assistência social (observatório) 8. Informes gerais. Carol

(2h31min) faz a leitura do ofício do Gabinete da SDS que responde ao Cedim sobre a

falta de equipe na Gerência de Política das Mulheres e Direitos Humanos (GEMDH)

cuja justificativa apresentada foi que após o período eleitoral será elaborado edital para

concurso público para novos servidores da SDS, porém sem especificar número de

vagas e prazo. Carol também informa que o TCE está cobrando a resposta do processo

RCA19/938461 e que recebeu também a ligação telefônica do auditor Odir informando

que em breve enviará email para o Cedim solicitando reunião online com todas as

conselheiras titulares e suplentes da sociedade civil e em outro momento com as

governamentais. Após amplo debate, ficou acordado que após o recebimento do email,

será encaminhado para todas as conselheiras e só irão na reunião de forma conjunta em

nome do Cedim e não de forma separada.Como encaminhamento, Carol irá verificar se

outros conselhos também está sendo contatados pelo TCE para agendamento desta

reunião. Rejane questiona se o Cedim tem acesso sobre a dotação orçamentária para

política de mulheres. Rosaura e Sheila informam que o Ministério Público já

questionou isso ao governo do estado e só o que conta no portal transparência é o que

foi apresentado. 8. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, Rosaura agradeceu a

participação de todas e deu-se por encerrada a 8ª Reunião Plenária Ordinária do

CEDIM/SC - Ano 2022. Eu, Carolina, Secretária do Conselho, lavrei a presente Ata.

Link para acessar a gravação da reunião:

https://drive.google.com/file/d/1offb0mX4K_Alcy2FQiJHmxrZ_UrabO3u/view?usp=s

haring
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